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自上世纪40年代起，这户普通人家一直住在人民公园附近

我家几代人的记忆地标

口述 万丽君 撰文 张建

万丽君的父亲万强，1938年出生

在河北省永清县南大王庄，后定居天

津，在人民公园附近住了大半生。万

丽君出生于此，对这个家庭来说，人

民公园是重要的记忆地标。

祖父拖家带口来到天津

父亲儿时常在李家花园附近玩

我的祖父在外面闯荡多年，最后
落脚在天津。因为他找了一个好事
由（天津海关勤杂工），相对收入比较
高，又很稳定，便让他的母亲、妻子、
两个儿子、一个女儿一起来到天津。
起先住在回力球场附近（今意式风情
区）的海关宿舍，因人口太多了，实在
挤不开，我祖父就通过中间人租了两
间房，在哪呢？南昌路南端、毓华里
旁边沿街的一个院儿，距李善人家的
花园也就几十米。

老家还有二十多亩地。开始那
几年，每到春秋两季，我祖母就带着
两个儿子回老家，春天播种，秋天收
获，雇短工，平日由我的一个干爷爷
给照看着。当然，大部分时间还是在
天津生活。

我大伯和我父亲小时候常到李
家花园附近玩。那时，花园四周没有

围墙，是用铁丝网围起来的，从外往
里看，几乎见不到房子，全是杂草和
树木，尤其到了冬天，荒芜一片，谁也
不敢往深处走。有一天晚上，他们哥
儿俩钻过李家花园铁丝网去解大便，
半截忽听见草丛里发出窸窸窣窣的
声响，吓得我父亲直哆嗦。我大伯
说：“甭怕，是刺猬！”这下我父亲更嘀
咕了，别扎了屁股！我大伯拾起一块
土坷垃想砍过去，我父亲赶紧拦住
他：“别砍，那是‘大仙’！”因为我祖父
讲过，狐狸、刺猬、蛇、黄鼠狼子都是
“大仙”，不能惹。那年我父亲才4岁，
回到家，我大伯告状，说我父亲迷信，
祖父一听也笑起来。

我父亲6岁那年，全家人从南昌
路搬到保定道57号，也属海关宿舍。
这是一所小洋楼，楼上住着一户外国
人，我们家住在楼下。这期间，我父
亲就在耀华中学对面的立德小学上
学了，中间隔着墙子河。学校就两间
教室，楼下一、二年级在一屋，楼上
三、四年级在一屋，校长姓查。我祖
父觉得这么凑合着过不是长久之计，
还是想再租房。

1948年，我们家又搬回到李家花
园附近的九和里。九和里是一条胡
同，左手四个院为单号，右手五个院
为双号，胡同口在无锡道。我们家租
的房子是6号院，房主姓陶，原是小白

楼张顺兴西服店的师傅，手艺相当
好。起初，陶家两口子加上儿子一家
住在西边的三间房子里，两间南房住
着陶的母亲，两间北房供伙计们加工
服装使用。后来，陶师傅岁数大了干
不动了，儿子又好吃懒做，就把北房
租给了王家，南房租给了我们家。我
父亲也从立德小学转到苏州道与南
昌路把角儿的四维小学（后改为光华
小学，又改为三义庄小学）。

天津解放前夕，我祖母陪着我大
伯回老家成亲，等完了事，再想回来
就进不来了，天津外围戒严，局势非
常紧张。九和里的住户都备足了水
和粮食，把玻璃用纸条贴成“米”字，

床铺架起来，晚上躲在底下睡觉。街
坊邻居在胡同口的栅栏门后面，用沙
袋垒起一人多高的防护墙，严防国民
党残兵闯进来抢东西。
攻城的头几天，枪炮声不断，最密

集的是1949年 1月 14日，到15日下
午，大街上就有人喊了：“解放军进城
啦！”我祖父胆子真大，扒开胡同口的
沙袋就出去了，边走边喊：“欢迎解放
军，欢迎解放军！”就见解放军大部队
从南昌路跑步向北行进。转天早晨，
有邻居说：“你们看，无锡道多干净，解
放军在马路上住了一宿，出发前都给
扫干净了！”

1949年天津解放后

我父亲走入李家花园

1949年春节前，我祖父想到李家
花园看看，带着我父亲出了门。九和
里到李家花园很近，父子俩溜达溜达
就到了，小心翼翼地往深处走。园子
里静悄悄的，很杂乱，走到一座古建
筑前，有些阴森恐怖，所有的门窗都
没有了，屋里黑洞洞的，再细细看，地
上没烧尽的卸下来的门窗，依然散发
着焦煳的味道，可能是国民党兵在这
儿烤过火。又往前走了几步，见两棵
树之间拦了一条绳子，中间挂着一张
纸条，上写：“小心地雷。”我祖父下意
识地把我父亲拽到身边，压低声音
说：“咱回去吧。这是解放军探出来
的地雷，万一有的地方没探到，踩上
就麻烦啦！咱怎么进来的，就怎么回
去，千万别往岔道儿上走。”

新中国成立后，李家把花园献给
国家，改为人民公园。我父亲觉得非
常新鲜、兴奋，就想围着公园走一
圈。当走到现在的琼州道时，眼前呈
现一片绿油油的菜地，一畦一畦的，

不知种的什么。他十分好奇，见周围没
人，就悄悄踏上了田埂，心想能拔俩萝
卜也行啊！可是没走几步，两脚就沾满
了黄泥，越踩沾得越多，正低头琢磨怎
么办时，走过来一个大人：“你这干嘛？”
我父亲不知所措地抖着手：“看……看
着新鲜。”“有嘛好看的？你不知刚下过
雨不能踩吗！踩坏了我还得重弄。你
还是个学生呢！”那次挨数落，给我父亲
留下很深的印象。

人民公园的西边，几乎都是平房，
叫谦德庄，核心区非常热闹，有点儿像
南市“三不管”。在汕头路附近，有一座
百花电影院（后改称战斗影院），它的前
身是浙江义园，是在天津经商的浙江籍
人士出资盖的一间大房子。规模跟小
剧场差不多，临时停放逝者的棺材，再
找机会运回浙江老家。后来，这间房子
改造成了电影院，观众就坐在架棺材的
长条板凳上看电影，往后才添置了正式
的座椅。

在人民公园看马戏

小丑的眼睛能滋水

1958年，我父亲在天津卫校读书。
天津卫校在广东路1号，校舍是原来的
美国兵营，面向全国招生，一些外地学
生或家里比较困难的学生，放寒暑假也
不回家，仍在学校食堂吃饭。这一年春
节，我父亲和几个要好的同学凑在一
起，要逛逛人民公园，定在正月初七这
天。那时游园是件很高雅、很奢侈的
事，最起码得舍得买门票吧。他们有说
有笑，玩得很尽兴，漫步到塔山附近，看
见公园的流动摄影师正在给游人拍
照。他们跟摄影师打了招呼，爬到山
上，把外套脱下来搭在山石上，按照摄
影师的提示摆好姿势，留下了一张珍贵
的合影。

1959年，我父亲被分配到天津体育
学院担任天津足球队队医，刚到单位，领
导就让他到保定参加医药用品展览会。
他在当地买了一顶剪绒帽子，戴上后感
觉很英俊，回天津后，就想拍张照片。只
有这顶帽子也不配套啊，他又穿上了我
祖父的呢子大衣、围上了毛线围脖，来到
人民公园。专职摄影师带他到汉白玉老
石桥边，按下了快门。

我出嫁前，始终在九和里，跟着爷
爷、奶奶一起住。爷爷、奶奶特别疼爱我
和弟弟，隔些日子就带我们到人民公园
打滑梯、看动物。有一年，人民公园请来
了苏联大马戏团，轰动一时，根本买不到
票。爷爷就推着竹编的儿童车，带着我
和弟弟到公园去等富余票。开场大约5
分钟，还真等着了一个退票的。爷爷买
了票，推着小车带着我们进了大棚，正看
到马术表演。最让我开心的是头一次看
见小丑的眼睛往外滋水。散场后，我一
个劲儿地问爷爷这是怎么回事？爷爷告
诉我，小丑的胸口藏着一个水袋子，两根
小细管通到眼睛，用力一压，水就滋出来
了。我听后信以为真。后来这成了我们
家里人常说的一个笑话。

我交男朋友也是在人民公园见的
面，其中还有一段哏儿事：俩人约定好，
在人民公园正门见面，我还特别强调，有
毛主席题字的牌子的那个门。结果，我
在徽州道与厦门路交口的公园门口等
候，男朋友则在广东路与琼州道交口的
公园门口等候。半个多小时过去了，不
见人影，俩人都很失望，都想对方肯定不
乐意。我骑着自行车沿徽州道往前走，
男朋友骑着车从广东路也拐到了徽州
道，俩人这才碰上面！原来，他不知道人
民公园还有个大门，以为看见毛主席题
字就没问题了，而我不记得人民公园后
门也挂着毛主席的题字，双方闹了个小
误会。

讲述

前不久，韩东携全新中短篇小说集《伪装》

亮相文坛。该书包括八篇精彩故事，主题多

元，从暮年婚姻到青春散场，从中年危机到亲

友悼念，深刻描绘出当代人的聚散离合与生活

悲喜。同时，他的诗歌创作心得《诗人的诞生：

韩东的诗歌课》也与读者见面，教授了实实在

在、可实践应用的诗歌创作方法。

中国作协副主席、文学评论家李敬泽这样

评价韩东的作品：“当中国文学随着巨大的社

会生活变化、经济转型而经历复杂变化时，韩

东以他的写作拓展我们对世界的感受能力，提

高我们对复杂经验的把握能力，体现了不竭的

先锋精神。韩东在人生的不同阶段都保持着

创造力，总是能给同时代的人从独特的角度提

出启发，有时甚至是质疑。也正是在这个意义

上，我们的文学一直需要韩东这样的艺术家，

在观念上、在眼光上，能够有力地启发我们。”

凭借一首诗声名鹊起

以口语化的词句消解意象

与苏童、叶兆言、毕飞宇等一众生活在南
京的作家相比，韩东虽出生、居住都在南京，但
在他的作品中，却几乎找不到南京的印记。他
说：“我对南京没有那么高的认同感，我只是在
这里生活，既不是用南京话写作，也没考虑过
要把南京的城市地理和特色融入写作中。”而
幼时随父母下放的苏北洪泽县，才是他写作的
重要背景。
韩东的父亲方之也是一位作家。韩东记

得自己幼年时，父亲常跟朋友在家谈论文学或
有趣的事，那种谈话的气氛令韩东着迷，他搬
了一张小板凳坐在旁边，听得很投入。父亲有
一些书，包括《静静的顿河》，韩东很小就读过，
当然也是似懂非懂。他回忆：“我的美学风格，
我的文学视野，很多都来自少年时代，那种生
活背后的精神氛围和文化环境，不断日积月
累，建立起来。当我回忆并进行选择，会产生
某种冲动，我觉得这就是文学意识。”
8岁那年，韩东和父母、哥哥一起从南京来

到洪泽县，变成了农村户口，见识了乡村野趣，
却无法融入周围小伙伴的群体，大部分时间都
是孤独地自己玩。上中学时，他表现出对画画
的兴趣，父亲很高兴，请县文化馆的老师教韩
东画画，希望他能练就一技之长。
韩东遗传了父亲身上驾驭文字的基因，但

父亲对此的态度是，既不赞成，也不禁止。“我
小时候，父亲没有刻意地培养我，他对我的要
求就是将来不种地，能进厂当个工人，一个月
三十几块钱工资，就不错。”
1978年，韩东在洪泽县参加高考。父亲对

他说：“如果考不上大学，就要回农村从事农业
劳动，干农活，修理地球。”结果，他以全校第一
名的成绩考入山东大学哲学系，当时整个洪泽
县的文科生中只有他一个人考上了重点大学。
山东大学中文系有一个文学社团，名为

“云帆”，取“直挂云帆济沧海”之意，并不活
跃。韩东加入其中，认识了几个志同道合的朋
友，一起探讨小说、诗歌。文学社会员少，活动
也少，他们在校园里贴出告示，招收文学社会
员，仅仅两天，招来七十多人。
1979年，韩东开始写诗。最早受朦胧诗影

响，之后逐渐建立了独立的思想意识，想写不
一样的东西，于是抛开朦胧诗那套写法，走自
己的文学道路。大学毕业后，他被分配到位于
西安的陕西财经学院。1983年，22岁的韩东写
出了诗作《有关大雁塔》，在诗坛声名鹊起。这
首诗犹如一篇与朦胧诗彻底决裂的檄文，韩东
摒弃了词语的堆砌与情感的抒发，以口语化的
词句消解了大雁塔固有的文化意象，抒发了平
民化的生命体验。
后来，每当有人谈起韩东的诗，《有关大雁

塔》始终是一个绕不过去的标志。苏州大学文
学院教授朱栋霖在《中国现代文学史：1917—
1997》中写道：“《有关大雁塔》是最早对英雄主
义别出心裁的记述……这种局外人似的冷漠
姿态显然解构了朦胧诗代表诗人杨炼《大雁
塔》中悲剧英雄的崇高。”
在西安工作一年后，韩东调回南京某高

校，教授马列哲学。1985年，他与诗人于坚联
手创办诗刊《他们》，形成了“他们诗群”，认为
诗到语言为止，强调口语写作的重要性。韩东
也成为“第三代诗歌”的代表人物。在此之前，
“第一代诗歌”以艾青、臧克家为代表；“第二代
诗歌”则以北岛、顾城、舒婷等为代表。

平民化的创作思想

取自日常，高于日常

就在《有关大雁塔》发表的同一年，韩东的
第一篇小说《助教的夜晚》发表于《作家》杂
志。他回忆：“在我二十多岁的时候，小说比诗
读得多，从小说里汲取的营养也比从诗歌里汲
取的多得多。因为小说有语言，有价值观和世
界观，也有日常生活，呈现的是整体的世界。
有时我觉得诗歌短小的形式以及即兴式的东
西容量不够，有一种有劲儿使不出来的感觉，
那就写小说吧。”
他的《障碍》《在码头》《古杰明传》等中短

篇小说引起文学界的关注，他也同朱文、李冯、
顾前等人一起成为“新生代小说”的代表作
家。随后，他开始写长篇小说，推出《扎根》《我
和你》《知青变形记》等六七部作品。
韩东的小说体现了他平民化的创作思想，

大抵都是从日常生活取材，从日常语言生发，
最终高于日常。在他的小说中，没有惊天动地
的人物，没有曲折离奇的情节，有的只是市井
生活的再现，吃喝拉撒、婚姻爱情、生老病死，
但与此同时，他也在这些琐碎的、细微的生活
状态中，捕捉到了人性的复杂、现实的淡漠。
韩东认为，小说是虚构的，虚构就代表了

一种颠覆，他举例说：“比如在现实生活中，坏
人坏事，偷鸡摸狗，特别令人厌恶，但是在小说
里，可能写出来就有点儿好玩，有意思；反之，
在现实生活中碰到一个真正的好人，你会很愿
意和他交流、相处，但要是在小说里写一个完
美无缺的善人，就可能会让人厌恶，让人觉得
不真实。小说里面的一个人死了，在现实世界
里肯定是假的，但这个假，在小说故事里就是
真的。”
和很多先锋作家不同，韩东也写了一系列

以爱情及男女关系为主题的小说，包括《我的
柏拉图》《明亮的疤痕》《我和你》等，他认为：
“写爱情是一种考验，这是一个古老的、任何时

代都无法回避的主题，以单纯的爱情主题写作
长篇小说，如果写得好，能显示作者的功力。”
谈到小说和诗歌写作的关系，韩东提到一

个细节，在中国古代章回体小说里，诗和文，常
常是一起出现的，文叙述事件，诗带有形容性
或说明性的功能。“这种结合，给创作带来了新
鲜感和生命力，各种艺术形式都一样，比如电
影《黑暗中的舞者》，它是一部剧情片，但演着
演着就唱起来了。形式的创新之下，更容易引
发人们的思考。”
如果从写作角度来讲，韩东认为小说和诗

歌的区别在于：“写小说是一个日常性的工作，
每天都在进行，或许不一定是在写作，可能是
在阅读、思考、收集素材，或在修改打磨；但诗
是一个不受控制的东西，不太可能被纳入日常
写作，不是说有点儿空闲或者灵感就可以写
诗，这是对诗的误解。”
口语化，是韩东作品的一大烙印，无论诗

歌还是小说。这个创作特色也给韩东带来了
两极分化的口碑。喜欢的人，觉得他就像自己
身边一个爱讲故事的大叔，絮絮叨叨地讲着家
长里短，虽然有点俗气，但非常真实；诟病他的
作品的人，往往批评他的小说缺乏文学性，又
不具备大众文学应有的紧张激烈、百转千回的
情节设置。
文学批评家吴亮认为：“看韩东的小说是

不需要什么学问的，韩东像白居易，非常直白，
叙述语言干净透彻，用词准确，态度亲切毫不
含糊。他的小说里的人物都出自过去的时代，
没办法马上把读者抓住，读者需要具备一点经
验，唤起一些回忆。”作家苏童则认为韩东就是
中国的雷蒙德·卡佛（美国小说家、诗人），参照
一下评论家赫金格对卡佛小说的定义：“表面
的平静，主题的普通，僵硬的叙述者和面无表
情的叙事，故事的无足轻重以及想不清楚的人
物……”与韩东的小说还真有几分神似。

老年人是一个巨大群体

也应该是重要的文学课题

韩东对自己的写作要求很高：“我们今天
写的小说跟中国古典小说已经不一样了。中
国古典小说四大名著达到了高峰，难以超越，

那么今天我们该朝向怎样的审美目标？我认为，
一方面要有中国味儿，写有中国趣味的小说，但和
中国古典小说又不一样；另一方面，我们的写作还
是要跟世界接轨。”
自从大学毕业，韩东在高校教了十年书，但对

上讲台还是不适应，因为他更喜欢互动，而不是宣
讲、灌输。上世纪90年代，他辞职后买了台电脑，
在家写作。广东作协文学院面向全国招聘作家，
韩东和余华、东西等人共同入选，每个月发800块
钱，为期两年，在当时来说，可谓高薪聘请。后来
他又担任了《芙蓉》杂志的组稿编辑，推出了一批
“70后”“80后”小说家，点燃了他们的文学梦想。
韩东说：“我不反对挣钱，不反对物质，但也不追求
物质生活，即便有钱，我也不会乱花。”
最终，他到《青春》杂志上班，直至退休。《青

春》由南京市文联主办，是韩东的父亲方之在
1979年创办的，遗憾的是，创刊号刚刚问世，方之
便去世了。早期，韩东的哥哥李潮在《青春》当编
辑，刊发过先锋作家代表人物马原的小说。
2022年8月25日，第八届鲁迅文学奖获奖名

单公布，韩东凭借诗集《奇迹》获得诗歌奖。当时
他正在修改一部中篇小说，接到了祝贺电话，才知
道自己获了奖。这一年韩东61岁，已经退休。很
多从上世纪90年代一路走来的文学青年，无法相
信他们的文学偶像已经老去。
韩东说：“我拿到了老年人证，到公园或什么

地方去，票价都可以减半了。中国的老年人是一
个巨大的群体，我想也应该是一个重要的文学课
题。我们有太多写青春、写儿童的文学作品，当
然，儿童非常可爱，是祖国的未来，青春的激情与
冲突非常戏剧化，但是我想，对老年人生活的书
写，也应该有所创新，也是有意义的。”
他依旧每天早上前往工作室写作，一直到下

午5点，收工回家，日子过得既简单又自由。“叶兆
言、于坚也是一样，作家都一样，整天写作，日复一
日，年复一年。写作这件事的确包含了苦力部分
和工匠部分，做其他事如果要做好，想必也是一样
的。还有一点，我们这是主动上班，比起被动在单
位上班被人管，要自由得多。”花甲之年仍保持着
旺盛的创作欲望，韩东足以羡煞旁人了。对于未
来，他承认自己还有那么一点点“野心”，“会写一
些中短篇小说，写两三部长篇小说，还想再拍一部
电影。”

问：2017年，您编剧、执导，贾樟柯监

制的电影《在码头》公映，这部电影参加了

釜山、休斯敦国际电影节，也拿到了一些奖

项，没有空手而归，可以说得到了专业领域

的肯定。作为一名成熟的作家，怎么会想

到去拍电影？这其实在文坛并不多见。

韩东：这部电影改编自我的同名小说，
讲述了几个年轻诗人偶然卷入一场与地
痞、保安的莫名纠纷之中的故事。最早想
拍电影，完全是因为长期在家写作，生活太
单调了，想寻求改变。再加上我和一些文
艺电影的导演常来常往，接触久了，觉得
自己也有了一些想法，想上手试试，但
我毕竟是外行，于是找到贾樟柯，想请
他当监制。我们是老朋友了，他也很
愿意帮我做这件事。
问：您做导演，给人直观的感受就是

拍独立电影，可以说与市场、与票房是脱

节的，您怎么看？

韩东：我很怀念章回小说的时代，没有
严肃小说和通俗小说的区别，但写得特别
好，它作为一种小说形式，非常成熟。现在
所有小说观念的分野，纯文学和通俗文学
的分野，电影圈里商业电影和艺术电影的
分野，都应该打破。比如写畅销书，你得写
像《教父》这样的畅销书，它的价值不亚于
一部有品质的严肃小说。拍电影，也得拍
像《教父》这样的电影，那片子拍得多好啊，
艺术性和商业性达到了完美统一。

问：做了导演，有什么感悟？

韩东：其实在我心里，写作是一个大概
念，与做导演有很多相通的地方。这种“轮
番耕作”，对我自己的内心也是一种滋养。
因此，我非常投入地去完成了这部电影，以
专业的态度，去做好一项业余的工作。

问：您怎么评价文艺腔的作品？

韩东：文艺腔没有创造性，作为写作
者，我们需要创新，太文艺了就会让人觉得
似曾相识，比如各种金句。我打过一个足
球运动员和球迷的比方，球迷对足球运动
津津乐道，甚至了如指掌，反倒是球员看上
去不那么在行，不会踢球，不懂足球。其
实，球迷并没什么不对，但你让他下场踢一
把看看，肯定不行。他的本质就是消费者、
收集者、模仿者、评论者，而一位真正的球
员，对足球的理解显然是不一样的。我们
需要文艺，但写作者真的不能那么文艺。

问：您怎么看待写作这件事？您认为

人工智能会取代作家吗？

韩东：写作令我着迷和上瘾。整体来
说，写作绝不是一件轻松的事，大部分时光
是痛苦的，但为了那一小段高潮的体验，我
宁愿经历所有痛苦。我把宝都押在写作上
了，写作不单是我的一项技能，也是我的身
家性命，甚至是我的全部。
我不认为科技手段会直接作用于文

学，至于人工智能是不是可以写作，能否写
出杰作，不在我的考虑范围内。如果人工
智能真的能写出好作品，我表示欢迎。因
为真正好的作品，有就可以了，管它是出自
人类还是非人类？如果总是担心并非出自
我手，那就狭隘了，就像一个作家妒忌另一
个作家的成就，可以理解，但我无法认同。

（图片由受访者提供）

韩东访谈
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韩东
诗人、小说家。1961年

生于南京。1982年毕业于山
东大学哲学系。著有小说集
《西天上》《幽暗》《狼踪》，长篇
小说《扎根》《我和你》，诗集
《吉祥的老虎》《爸爸在

天上看我》等。


